

El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO
 REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO I

San José, domingo 30 de Agosto de 1896.

NÚMERO 58

CONDICIONES

Saldrá los domingos.
 Serie de 10 números \$ 1 00
 Número suelto 0 10
 Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION

5ª Avenida O., Nº 268 — Apartado, 219.
 PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Cuerpo de Consejo en Costa Rica:
 Presidente, don Santiago Güell.
 Secretario, don Cayetano Acosta.
 Dirección: Apartado 363.

C L U B S

establecidos en la República para
 auxiliar la independencia Cubana
 SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de María Maceo*.
 Presidenta: señora María C. de Maceo.
 Secretaria: señorita Josefina Loinaz del
 Castillo.

Club *Hermanos Maceo*.
 Presidente: don Santiago Güell.
 Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo*.
 Presidente: don Prudencio Odio.
 Secretario: don Tiburcio Aguirre.

Club Costarricense *José Martí*.
 Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.
 Presidente efectivo D. Guillermo Obando.
 Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.

Club Obrero *El Pabellón Cubano*.
 Presidente: don Emilio Artavia.
 Secretario: don Moisés Ramírez.

Club Infantil *Recuerdo á Martí*.
 Presidenta: señorita Julia Pérez.
 Secretaria: señorita Adriana Loinaz del
 Castillo.

HEREDIA.

Club Herediano *El Grito de Yara*.
 Presidente: Lc. don J. Federico González
 Secretario: don Nicolás Hidalgo.

ALAJUELA.

Club *José de la Luz y Caballero*.
 Presidente: don Tranquilino Chacón.
 Secretario: don Paulino Dubón.

GRECIA.

Club de señoras *Agramonte*.
 Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto
 Secretaria: señorita Amelia Portugés.

Club *Carlos Manuel*.
 Presidente: don Pedro Barahona.
 Secretario: don Emilio Serrano.

SAN RAMÓN.

Club *Bolívar*.
 Presidente: don Luis Rodríguez
 Secretario: don Florentino Lobo.

PUNTARENAS.

Club *Mariscal Sucre*.
 Presidente: don Miguel H. Céspedes.
 Secretario: don U. Fonseca.

NICOYA.

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.
 Presidenta: doña Cecilia de González.
 Secretaria: doña Elena v. de Crombet.
 Club *Crombet Borrero*.
 Presidente: don Pedro González B.
 Secretario don Leonardo González.

MATINA.

Club *Cuba Libre*.
 Presidente: don Pablo Pérez.
 Secretario: don Edgar P. de Arce.

LIMON.

Club *Brigadier Crombet*.
 Presidente: don José Arrasty.

EL PABELLON CUBANO



ANTONIO MACEO.

A fines de Marzo de 1895, una reducida expedición, compuesta de diez y nueve hombres, arriba a las playas cubanas. Era un grupo de veteranos del 68, que desde las playas costarricenses volvía a la patria apenas estallado el movimiento del Baire, para combatir de nuevo por la independencia. Los intransigentes, los que jamás aceptaron la indigna farsa del Zanjón, los que en medio de las amarguras y penalidades del destierro, habían confiado siempre en el pueblo de Cuba, se presentaban al primer llamado. Allí estaban Flor Crombet, Cebreco y otros, entre los cuales se distinguía á un hombre alto, robusto, moreno, de afables maneras, y dotado de enérgica dulzura: era un héroe de la guerra de diez años, vencedor de Weyler en Guáimaro y de Yoder en La Galleta, era el terrible guerrillero del Zarzal, que dejó recuerdo imborrable de su

energía revolucionaria en Guantánamo, el mismo que diez y siete años antes se había despedido de sus invictos compañeros bajo el árbol histórico, que regresaba con la misma entereza y con nuevos bríos á los lugares testigos en otro tiempo de su indomable valor. Aquel hombre era el General Antonio Maceo. En su juventud el actual Teniente General del Ejército Libertador de Cuba, vió llegar á las puertas de la casa paterna una guerrilla española que destruyó el modesto patrimonio de la familia Maceo: todo quedó reducido á escombros y el furor salvaje de aquella soldadesca llegó hasta violar infamemente á las mujeres.... El anciano Maceo, padre del General, llamó á sus hijos, y ante el hogar convertido en cenizas los hizo jurar que combatirían sin descanso al verdugo de la tierra cubana. Supieron cum-

plir como buenos: seis murieron con las armas en la mano, atravesados por las balas españolas: el jefe de esa familia de patriotas cayó para siempre en San Agustín, tres de los hijos parecieron combatiendo en las regiones orientales, otro, cubierto de heridas, murió en el destierro, y de los restantes, dos vendieron cara la vida en los encuentros de Nuevitas y Nuevo Mundo, y hoy José Antonio se halla en la campaña asombrando á todos con su pasmosa actividad y su reconocida audacia. La sangre de los Maceos ha teñido el suelo de Cuba del uno al otro extremo.

En la memorable campaña del 68, Antonio Maceo fué el terror de las tropas españolas; sus brillantes hechos de armas en Tio Arriba, Monte Oscuro, Santa María de Holguín, Sabana Miranda y Cayo Rey, sus terribles cargas al machete, su privilegiada naturaleza que le ha permitido soportar veintiuna heridas sin perder la fuerza y el vigor, sus innegables dotes militares, hicieron de él un soldado cuyo solo nombre bastaba para desmoralizar al enemigo. Weyler conoció muy bien á Maceo, cuando después de ser completamente derrotado hubo de huir, rápidamente y sin atreverse á volver la cara, hasta refugiarse en las posiciones fortificadas del ejército español en Puerto Príncipe.

En los momentos en que el incansable jefe cubano se preparaba á lanzar sus tropas sobre Holguín, tiene noticia de que el Congreso Cubano había pactado con España la paz. Después de las penalidades, de los sacrificios y de las victorias alcanzadas á costa de verdaderas proezas y de actos incontables de abnegación y de heroísmo, no quiso aceptar las condiciones que dictaba el tratado y entonces lanzó la conocida "Protesta de Baraguá," prometiendo continuar él solo la lucha y atacando duramente la conducta del Congreso.

Aisla lo y en difícilísima situación, prolongó aún su activa campaña por espacio de varios meses, hasta que comprendiendo la inutilidad de sus heroicos esfuerzos aceptó la propuesta de Martínez Campos y á bordo de un buque español abandonó la Isla acompañado de sus valientes oficiales.

Para que se tenga idea de la fiereza de su carácter, véase el fragmento de una carta, enviada por Martínez Campos á Cánovas, cuando en 1878 gestionaba el gobierno español la conclusión de la guerra por medio de un arreglo pacífico:

“En Santiago de Cuba no ha sido posible entenderse en el campo contrario; el que tiene el mando por allá es un mulato que en la actualidad tiene el grado de General; es un hombre de ambición inmensa, gran valor y mucho prestigio; bajo su ruda corteza oculta un talento innegable; ha pretendido verme para enganarme, y no es eso lo peor sino que ha logrado arrastrar tras sí á Vicente García; para ganarlo á su causa, le ha cedido el mando.”

Durante los largos años de su destierro dividió el tiempo entre las ocupaciones campestres y los libros, llegando á adquirir una ilustración poco común y robusteciendo su cuerpo y su inteligencia hoy al servicio de la patria.

En la guerra actual los hechos de Maceo rayan por su atrevimiento y habilidad en lo increíble.

Su primer combate en el cual perdió al puñado de patriotas que lo acompañaban, quitóse los únicos ayudantes con que contaba para iniciar la campaña, y sin embargo, á los pocos meses se presentaba fuerte con un ejército de 8,000 hombres alcanzando señaladas victorias en Yateras, Filipinas, Jarahueca y Cristo, pero su triunfo más brillante ha sido sin duda el de Bayamo, donde los españoles perdieron 1,000 hombres y donde el heroísmo del bravo y desgraciado General Santocildes salvó la vida á Martínez Campos, que acompañado de algunos soldados heridos se retiró á pié y casi descalzo después de sufrir una completa derrota. Continuando su irresistible invasión cruza Maceo el río Cauto: Suarez Valdes en Chaparra y Echagüe en Puerto Padre son vencidos, y orgulloso de sus soldados, fuerte en armas y en municiones, pasa la trocha y llega hasta Puerto Príncipe, á su paso por el Cama-

güey la provincia entera se levanta por la libertad y el bravo insurrecto sigue su marcha triunfal, forza la trocha de Júcaro, recorre las Villas y Matanzas y sus armas vencedoras en Maltiego, Coliseo, Paso Real y Calimete rompen las líneas fortificadas de los españoles; invade después la Habana y llega hasta Pinar del Río después de haber atravesado sin que sus planes fallaran una sola vez, una extensión de 800 MILLAS.

Las hazañas épicas del insigne mulato, son dignas de ser comparadas con las memorables jornadas de Morelos en Cuautla y Oaxaca, con el maravilloso paso de los Andes por San Martín y con la decisión de Washington en Bunkers—Hill y York Town; ellas prueban sobradamente de lo que es capaz el heroísmo y la abnegación de los americanos, cuando combaten por conquistar patria é independencia.

¡Gloria á Antonio Maceo, el invicto hijo de Santiago de Cuba, cuyo valor y patriotismo lo harán acreedor á la admiración de las generaciones venideras!

¡Honor á Cuba que ha sabido producir á un héroe cuyas proezas forman ya brillante página en los fastos militares de América!

¡NUBES MENSAJERAS!!

Dedicado á la señora María C. de Maceo.

A intervalos silva el viento. Las nubes cruzan errantes por el ancho espacio, llevándose mis pensamientos envueltos en amargos pesares que desgarran mi cansado corazón.

El Sol, pronto á terminar su carrera, empieza á ocultarse tras ordenadas y verdinegras montañas que forman, por el crepúsculo vespertino, un magnífico paisaje, el que entre ligeras brisas y tenue luz, invita al corazón conderado al amor y á la tristeza, á contemplarlo en silencio.

Un rumor vago como un suspiro que se pierde en la soledad llega hasta mí; confunde mis sentidos y me produce delirios que estremecen todo mi ser. Y es que las nubes mensajeras al descargar en torno de mis sienes, su baño delicadísimo de perfumado rocío, me han dado nuevas de la patria.

¡De la patria, sí! De aquel santuario bendecido para mí, con el adios postrero de mis padres amantísimos. De aquel relicario inviolable de mis más puras afecciones. De aquella tierra santa do están impresas para siempre, las huellas del sacrificio consumado.

Siento malestar; mi corazón late descompasado, y en mi cerebro bullen realidades que inquietan.

¡Pasa!, nube mensajera, ya que tan solitaria te mueves por el inmenso azul del vacío; pasa, y no tardes en volver; pero antes, y al contemplar en tu raudo vaivén el mágico panorama que ofrecen las voluptuosas palmeras cubanas, detente allí, y en éxtasis, escucha por un momento siquiera los acentos de aquellos que saben, esforzados y valientes, quebrantar el yugo que oprime al corazón de un pueblo esclavo; y fíjate después, llena de reverencia, en una cruz que entre ellas se levanta. Abrete entonces por un instante y riega con tu purificante esencia, aquel santuario do duerme tranquilo un héroe sin mancha, y vuelve ¡oh nube mensajera! retorna presto, para que viertas también, sobre mi frente marchita, y con tu virginal rocío, las lágrimas de mi patria.

TANO.

ERROR.

Qué importa que la calumnia se levante? Ella cae minada por la realidad de los hechos. Dicen, los que con deseos impuros quierén hacerle daño al movimiento separatista, cubano, que el insurrecto odia á todos los españoles pero ya esto ha pasado de moda como argumento para crear atmósfera de simpatías á esa causa q' se llama dominación ibera pues á diario se ve como los insurrectos tratan á sus enemigos que se rinden al ejército libertador. Y que más prueba que en Cuba se aprecia al español de sentimientos nobles y que al peninsular se respeta, que el catalán Miró es Jefe de prestigio en las filas separatistas, y muchos otros, que desean imitar al gran héroe de Covadonga sin el cual hoy el calzón corto y el turbante morisco pasearían por la Iberia, como dueño y señor.

No es por rencor á España ni á sus hijos, por lo que el machete re-

lampagnea y el rifle truena en manos de los cubanos; no, es porque al chazquido del látigo las protestas no eran quejas justificadas para los que á nombre de una nación, descargaban sin remordimiento sus golpes aniquiladores sobre el pueblo paciente; el que cansado de recibir afrentas y de comprender la indiferencia que á sus ruegos de justicia demostraban quienes podían contener el abuso, se irguió contra esos que olvidaban que un país puede ser dominado pero no vencido, y con los dolores de la ofensa, se decidió á recordarles que el pueblo es soberano, y se puso en pié, esgrimiendo las armas del honor, escudado en el derecho, para que después quede la patria feliz y pura.

AGAETRA

EL GALLO DE MORON.

Lo mismo que le pasó á este histórico animal que se quedó cacareando y sin plumas le está pasando á nuestra *queridísima é idolatrada* madre patria, que se está viendo desnuda de ese riquísimo ropaje que cubría con orgullo su descarnado cuerpo. Después de todo lo que como preciosísimo plumaje soltó por Países bajos, Gibraltar, Portugal y la América española, hoy está débilmente prendida de su cola la perla de las Antillas, que hasta un solo revuelo del animal para que quede tan solo el pequeño agujerito donde estuvo colocada la más *fermosa* pluma que jamás ojos humanos habían visto; y á las plumitas Filipinas, se les está pudriendo el mucílago que servía de raíz para asegurarlas y ya principian á torcersele; y por el mismo caminito seguirá Puerto Rico, pluma gastada por el maltrato en que la tiene su animal poseedor.

De manera que, dentro de muy poco tiempo, vamos á contemplar en el mundo europeo, el esqueleto de la que en un tiempo fué el asombroso imperio de la grandeza y poderío.

**

Y por su puesto, lo mismo que le pasa en su exterior, le está minando el interior, hasta deshacerle las entrañas, que bien negras por cierto las tiene. La sangre ardiente que corría por sus *venas azules*, aunque de origen Africano según la historia antigua, se le está volviendo agua; el estómago sufre descomposiciones por el pobre alimento que hoy tiene que digerir, así es que la dispepsia la va consumiendo y... francamente, nos da lástima ver tanta miseria, que

por su mala suerte y peor instinto, se ha proporcionado.

Las Naciones Europeas que tanto cariño han demostrado siempre á su grande y buena amiga nuestra madre patria, como que ya le están haciendo el fó, y la dejan sola que se entienda en sus propios asuntos; y lo que es natural, debido á su excelente comportamiento de crueldades con los que fueron plumas que la cubrían, ocurre hoy con mimos y agasajos á las naciones Hispano Americanas, para que la ayuden, no á romper por medio de tratados honrosos el yugo con que ata á Cuba, sino á macisarlo más, para que de esa manera que prueba su impotencia, pueda lograr sus aspiraciones aun á trueque de herir hondamente la delicadeza de los principios que sostienen estas Repúblicas.

De manera que, apesar de sus últimos é ineficaces esfuerzos, muy pronto la tendremos en el circo como el gallo de Morón, cacareando y sin plumas.

A. TILA.

Cuando las comadres pelean se saben las verdades.

Un ex-ministro se expresó de la manera siguiente en 9 de Julio de 1896 al discutir el dictamen sobre el Mensaje. "El Gobierno ha declarado que no planteará las reformas mientras dure la guerra. Pues bien: el general Martínez Campos ha dicho que para concluir la insurrección se necesitan 400,000 hombres 200,000 millones de reales y algunos años. "¿Cuenta el Gobierno con recursos bastantes para realizar todo esto?" Como se ve por el párrafo anterior la cosa no está de gran portvenir para los que creen un hecho la victoria sobre los mambises "Á los diputados de la mayoría que me interrumpen les falta eso que se llama sexto sentido, que consiste en hacerte cargo de las cosas." "Si no lo habéis entendido no es por falta de expresión mía, sino de poca comprensión vuestra." Esto prueba que no solamente en los países latinos americanos, se dicen cosas que duelen, en las sesiones. "La guerra de Cuba no creo que se acabe con la guerra, si no está ayudada por la acción diplomática." Calla hombre, calla, el tiempo de los tontos se acabó. "No podemos seguir con esa política de concesiones vergonzosas; con ella lo único que hemos conseguido es pagar la indemnización Mora y atender cuantas reclamaciones nos han dirigido los EE. UU."

Y qué hacen si existe una ley que se titula la ley del fuerte.

"La política de hacerse agradable á las naciones poderosas no da resultados; por eso la siguen solamente los diplomáticos ineptos." Lo dicho, cuando hablan las comadres se saben las verdades; he aquí una confesión que vale mucho, pues reconocen que la república de los chorizos, es poderosa y la adulan por miel de palo.

"Ahora bien: en frente de esta política, ¿que política seguís vosotros? La política de las concesiones y de la humillación" "y he sacado la impresión tristísima de que España está en una situación desdichadísima y dominada por una fuerte impotencia." Qué triste es reconocerse impotente y ver que la vitalidad de los antepasados no existe.

Los párrafos copiados son del discurso del ex-ministro Leon y Castillo.

OLLIME.

EN MARCHA CON LOS REBELDES.

DETALLES DE LA REVOLUCION

ENVIADOS POR EL CORRESPONSAL EN CAMPAÑA del "NEW YORK HERALD"

LA ULTIMA JORNADA DEL GENERAL

• JOSÉ MACEO •

Correspondencia especial al "Herald."

[Continuación.]

Rabí me comunicó detalles interesantes relativas á la captura, por el General Ríos, del cañonero "Bélico" en el Cauto. El buque español surbia el río á toda máquina, llevando á su bordo víveres y municiones para la guarnición de Bayamo, cuando al llegar á la parte más estrecha fué atacado por los Cubanos, quienes hirieron al Comandante en el pecho. Rindióse el buque quedando la tripulación prisionera, siendo más tarde puesta en libertad. El Comandante encuétrase hoy curándose de su herida en Bayamo.

Rabí es un hombre alto, fuerte y de complexión parecida á la de un árabe. Su barba y pelo son completamente negros. Goza reputación de ser un Jefe de gran valor y audacia.

Es sumamente querido de todos los que viven en contacto con él. Veterano de la guerra de los 10 años, es de carácter tan bordadoso que casi todos los españoles que desertan las filas del gobierno, lo buscan. Tiene más de 500 españoles en sus filas.

Levantóse en armas en Febrero del 95 con 300 hombres en su pueblo natal de Santa Rita, Santiago de Cuba. El mismo día entró en Jiguani y después en Baíre, donde llegó á reunir 3,000 hombres. Derrotó á las tropas del gobierno en la célebre acción del "Cacao," capturando 200 rifles y 115 prisioneros. Los españoles dicen que ha nacido en España.

El 23 de Junio partieron 800 Orientales al mando del General Serafín Sánchez á reunirse al Cuerpo de Ejército de las Villas, que se envía de

refuerzo al Occidente de la Isla.— Rabí salió para las Tunas, en cuyo punto se reunirá con los Generales Máximo Gómez, Calixto García, Periquito Pérez, Higinio Vázquez y Matías Pérez.

Sorprende verdaderamente ver el gran número de abogados, médicos, comerciantes, estudiantes y personas de otras profesiones que hace un año se dedicaban pacíficamente á sus quehaceres, convertidos hoy en soldados de la Libertad.

En la madrugada del 30 de Junio recibióse aviso de que el enemigo venía en dirección nuestra. Los soldados mostrábase deseosos de pelear, pero el enemigo no pareció por aquellos contornos.

Tocóse diana á las 3 de la mañana del 1º de Julio, é inmediatamente se levantó el campamento.

Marchamos todo el día hasta la caída de la tarde, mandándose á hacer alto al llegar á un punto llamado Cúria, donde las tropas tomaron su rancho de carne, plátanos y yuca. Nuestros hombres capturaron en ese lugar á un correo español que conducía importantes despachos.

Continuamos marcha después de comer, y al llegar al caserío del Hondon nos detuvimos para pasar la noche. Cuando desperté en la mañana del 2 de Julio, me encontré con que tenía una pierna sumamente hinchada, á consecuencia de una herida que me produjo al saltar una cerca de alambre de púas y al haber marchado en esas condiciones unas seis ó siete millas bajo los ardientes rayos del sol. Como quiera que me era de todo punto imposible poder continuar la marcha, recibí la orden del General Maceo de quedarme en la casa de un Prefecto á orillas del camino, donde los moradores dijeron que cuidarían de mí.

Destacóse sin embargo á un oficial del Estado Mayor con objeto de que viera se me prestasen todos los auxilios necesarios. Después que el Doctor Porfirio Valiente, Cirujano del Cuerpo de Ejército de Maceo me curó la herida, fuí dejado en casa del Prefecto. Las tropas Cubanas continuaron su marcha.

Poco tiempo después de haber marchado, llegó á todo escape un correo del Cuerpo principal y me manifestó que saliera de la casa y me dirigiera al monte cercano, pues era probable que pasara por allí un cuerpo de guerrillas españolas, que podían causar daño á los moradores de la casa.

El Prefecto, hombre de edad avanzada, tocó enseguida alarma y los habitantes de las cercanías, que eran casi todos mujeres y hombres inútiles para el servicio, empezaron á dirigirse al monte. Encontrábase entretenido guardando mis efectos personales cuando sonó una descarga. En los momentos en que los españoles corrían hacia la casa, un escuadrón de caballería cubana que había sido destacado para proteger la Prefectura los cargó por el lado opuesto.

Dadas las condiciones en que me encontraba, no perdí tiempo en ponerme en salvo guiado por una joven hija del Prefecto.

(Concluirá.)

DE TODO UN POCO.

Dice El Pabellón Español: "Copiamos de EL PABELLÓN CUBANO: Si-gue cantando el canario, pues com-padre, lo extraño sería que cantara un burro."

Pues vea, no es tan extraño, en estos tiempos todo es corriente, todo está al revés, y para probarle vamos á señalarle algo que sucede al revés. Que los republicanos en España sean monárquicos en Costa Rica. Que á los españoles se les permita reunirse para hacer colectas dedicadas á regalarle una grandísima flota á la muy riquísima y nunca bien descrita España, mientras que á los cubanos no se les permite hacer nada en favor de su querida patria.

—Chico, oye tú.

—Que hay Juancho.

—Pus casi ná, imagínate á los valencianos poniendo rotulitos en las paredes donde se podía leer en letras muy grandes

¡VIVA CUBA LIBRE!

te parece poco decir?

—Pues mira, eso no es nada.

—Como nada, que un español vive á Cuba no es creíble. Yo siendo ahora Cánovas del Castillo mandaba inmediatamente á borrar de todos los mapas de la nación española, la provincilla de Valencia, y nada más que por rebelde.

—No te sulfuras, Juancho. ¿Qué dirías, si yo te contara que los españoles tratan de impedir el embarco de soldados para Cuba?

—Diría, que no puede ser (dá un puñetazo en una mesa, se le caen los anteojos y enseña los dientes). ¡Nunca, nunca!

—Pues mira los valencianos lo han hecho.

—¡Qué amigos tienes Marcela!

Respecto de la cuestión palpitante es decir la de concesión de Cruces, se nos ocurre trascribir lo que sigue:

En tiempo de las bárbaras naciones De las cruces colgaban los ladrones, Y hoy que estamos en el siglo de las luces A los ladrones se les cuelgan cruces.

No aludimos á nadie, pero creemos que la coplita es aplicable á las presentes circunstancias.

Se desata El Pabellón Español en una acusación contra nosotros por el anuncio de la venta de sellos postales de Cuba.

Pues para que le arda mas, ha de saber que hemos tenido el gusto de vender varias colecciones de sellos y varios folletos... y otras... entradas... á varios peninsulares.....

Conque... Juzgue y... cálese que le tendrá más cuenta.

Y para concluir: le estamos muy reconocidos al colega por los frecuentes y constantes *reclamos* que hace en favor de nuestra zapatería "La Democracia" sin que se lo hayamos solicitado. No obstante eso, puede pasarnos la cuenta.

LE COMTE DE LA FERRE.

GACETILLAS

El Club *Hermanos Maceo* quiso rendir modesto homenaje á la memoria del valiente José Maceo, uno de los héroes que le dan nombre, y al efecto dedicó con ese objeto la sesión del miércoles recién pasado.

Lucieron ahí sus mejores galas como oradores los amigos Portuondo, Acosta, Arteaga y otros, todos los cuales tuvieron frases oportunas y elocuente facilidad para conmovir al auditorio que en espíritu se transportaba allá á los campos que riega sangre cubana... y española....

Hoy á las 12 m. tienen sesión ordinaria los hermanos del Club "General Maceo." No lo olviden los socios del mismo.

Vayan nuestros plácemes sinceros, hasta el rincón de la República en que llevan vida feliz y placentera los esposos Vaillant Carranza, por el feliz arribo del tercer renuevo de su amor. Saludamos á Ud. amigo Carlos Manuel y le deseamos larga vida.

Ya saben nuestros abonados que en la próxima semana tendrán donde pasar agradabilísimas veladas tal cual nos las promete la gran Compañía Infantil de Zanzuela española, que tantas recomendaciones trae en su favor. Aún es tiempo de tomar un abono, con rebaja considerable, y para ello no tiene Ud. más que pasar á la "Espiga de Oro" de don Tomás García antes de la primera función. Auguramos magnífico éxito á la simpática *troupe*, con tanta ansia esperada.

¿DE DONDE ha sacado el colega de la Colonia Española que nosotros hayamos dicho que eran cándidos los que creyeran la muerte de José Maceo? Lo que nosotros negábamos por inverosímil es que hubiese sido sumariado y fusilado de orden del Gral. García. Y esperamos, cosa natural, que se confirmara la noticia, como por desgracia sucedió, pero en el campo de honor.

Nosotros no somos responsables de lo que algún colega hermano hiciere ó dijere respecto á la cuestión cubana. A cada uno lo que es suyo.

RENUNCIA.—Nos consta de una manera cierta que el respetable y honrado Sr. don Ramón Mendiola Boza, ha renunciado irrevocablemente el delicado puesto de Administrador de la Red Telefónica que ha tiempo venía desempeñando con pulcritud, y á satisfacción de la Compañía y del público en general, y se nos ha dicho, que lo sustituirá Don Francisco de los mismos apellidos. Es de sentirse la separación del Sr. Mendiola Boza de ese puesto, que por más que queda dignamente sustituido, lo quisiéramos tener siempre allí, dando prueba de su inteligencia y honradez que siempre han sido la norma de su conducta.

ANTONIO MACEO

Es Marte en el Ejército cubano: Brilla su heroica, su invencible espada, Y surge esplendorosa de la nada La libertad del pueblo soberano.

Al trono vil del español tirano Lo incendia el fuego de su andaz mirado, Y de gloria la frente iluminada Le ve ostentar el sol americano.

Al trueno de su voz, alta y potente, Tiembla el traidor y el mercenario calla, El cobarde opresor baja la frente....

Y entre nubes de pólvora y metralla La victoria, por bueno y por valiente, Le corona en el campo de batalla.

UN SOLDADO.

"LA DEMOCRACIA" ofrece á sus clientes y á los que no lo son, calzado á la medida, con todas las condiciones que puedan desearse.

A los zapateros, duradera de superior clase, á \$ 2.50 vara, y á \$ 2.25 por pieza.

SELLOS POSTALES de la República de Cuba.—Se venden en esta Administración al precio de un peso cinco centavos, moneda nacional, la colección de cuatro sellos. Su inapreciable valor histórico es evidente para todo el que simpatice con la causa de Cuba.

Además, son indispensables para el franqueo de la correspondencia que por medio de la Delegación Cubana, se dirija al Campo Insurrecto.

TIBURCIO AGUIRRE.—Graduado en Ciencias y Letras del Instituto Profesional de la República Dominicana, Profesor de Enseñanza Objetiva y Secundaria.

Se ofrece á los padres de familia para la explicación de las asignaturas siguientes: Gramática Particular del idioma castellano, Historia de los pueblos antiguos y modernos, Retórica y Poética, Lógica inductiva y deductiva y Nociones generales de Ciencias físicas, naturales y exactas. Además, idioma francés.

6ª Avenida, O., N° 268. Apartado número 67.

GUERRA DE CUBA.—Extracto de las operaciones militares realizadas

por el ejército invasor al mando del *Lugarteniente General Antonio Maceo.*

Quedan pocos ejemplares de este importante folleto, que se vende en esta administración al precio de un peso.

AVISOS

Sastrería Cubana

— DE CASIMIRO ORÚE —

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confien.

Avenida 5ª, Oeste, contiguo al señor Pochet.

GUILLERMO OBANDO, ABOGADO.

OFICINA: N° 158, 4ª AVENIDA ESTE. CORREO: CASILLA N° 422;

DR. ROS POCHET MÉDICO CIRUJANO.

7ª AV. OESTE NÚMEROS 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p.m.

Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

LA DEMOCRACIA ZAPATERIA.

CALZADO DE LA FORMA Y CLASE QUE SE DESEE EXACTITUD, ESMERO Y PRECIOS MODICOS

6ª Avenida, Oeste, N° 268. SAN JOSE—COSTA RICA



P. & F. VALIENTE,

COMERCIANTES IMPORTADORES

DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS MANUFACTURADOS. CONSTANTEMENTE TIENEN INMENSO SURTIDO DE LAS MÁS ACREDITADAS FÁBRICAS.

DAMOS ESPECIAL ATENCIÓN Á LOS PEDIDOS DE PROVINCIA

CORREO APARTADO, 105.

TELÉFONO, 22

JARABE DE TABONUGO AL GUAYACOL DR. J. ARRILLAGA

Este poderoso BALSÁMICO y ANTISÉPTICO, es el producto de largas y laboriosas investigaciones científicas.

La feliz idea de asociar el TABONUGO con el GUAYACOL nos pertenece en absoluto; merced á tal combinación hemos preparado el JARABE DE TABONUGO AL GUAYACOL que tan maravillosos éxitos alcanza en los casos de BRONQUITIS CRÓNICA, BRONCORREAS, ASMA, TISIS INCIPIENTE y demás afecciones de las vías respiratorias.

En los casos de TOS, RONQUERAS y RESFRIADOS es de notable utilidad. Los brillantes resultados adquiridos con nuestro preparado, han venido á confirmar que es el mejor balsámico en el tratamiento de la TUBERCULOSIS PULMONAR.

No ha habido un solo caso de tisis que no haya mejorado; la acción de este medicamento en los primeros días es de despertar el apetito, y por consiguiente aumentar la nutrición, calmar la tos y disminuir la expectoración.

Dosis { ADULTOS 3 á 4 CUCHARADAS.....AL DA }
{ NIÑOS DE 7 á 12 AÑOS 4 CUCHARADITAS.... ID. }
{ ID DE 1 á 7 ID. 2 ID. ID. }

DEPOSITO GENERAL PARA COSTA RICA,

BOTICA NACIONAL,

BOTICA FRANCESA y FARMACIA CENTRAL, SAN JOSE

IMPRENTA COMERCIAL